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纪录片大师班“三招”教会百姓如何用镜头记录生活

! ! ! !时常感慨! 愿用余生大部分时间去旅行!但

最快乐的事情!不过是旅行结束!抱着相机看旅

行视频的那段时光"语言很美!但画面更美"只是

很多时候!无心和技巧的缺失!让我们拥有了无

数的遗憾"生活也是一场旅程!路上是风景#平凡

的人们总是带来最多的感动"

现在!人们已经习惯了用短视频记录生活中

的精彩瞬间!并与世界分享" 许多短视频平台打

出$记录生活%的口号!比如快手的口号$记录世

界!记录你!超好玩的短视频社区%&抖音的则是

$记录美好生活%"越来越多的年轻人也喜欢手持

简易拍摄设备!边走边拍!用自编自导的视频记

录生活!充当生活日记!在 !站#微博等平台上有

着很多类似$在!!!的一天%$!!!的日常%等记

录日常生活的短视频"

生活中的每一件小事都值得我们去做好!多

一点思考!多一点真情''这短短的$纪录片%也

一样发光发亮!每个人的生活都可以感动世界"

! ! ! !“《人民的财产》是我最渴望写
的作品。”昨天，编剧周梅森与新剧
《人民的财产》剧组（见上图）来到
上海大剧院，在 !"#$耀客传媒“志
同道合”新剧发布会上如是说。
《人民的财产》讲述京州市一

国企在改革开放后的转型中陷入
巨大困境，通过调查发现问题既来
自于市场环境的变化，也来自于企
业内部的问题，最终在市委书记李
达康的支持下通过各方调解实现
脱困的故事。

从大型企业走到文坛，周梅森
表示这是他一生最想写的作品，他

以严肃严谨现实主义的姿态精心
完成这部作品，把人性挖掘的背景
转移到了企业，周梅森希望观众通
过这部全景式的影视作品，深入了
解转型期中国经济和政治社会状
况，进一步认识现实主义影视作品
该有的样子。沈严导演也曾多次表
示过，期盼多年，终于拍到男性导
演最想拍的剧。

值得一提的是，几十位戏骨
演员的加盟，更让这部大剧的期
待值满满。闫妮现场对此感受颇
深，“我好多年没有遇到过在一个
剧组所有演员都在反复讨论自己

的角色，句号跟我对词的时候，
他的助理都把词背下来了，让我
很惊讶。我觉得最重要的是这样
的剧本才会有如此吸引力，能把
所有人吸引到这个角色中。”以出
演正剧著称的黄志忠对于有机会
出演《人民的财产》倍感珍惜，“《人
民的财产》这个项目对我来说，多
少年在等待这样的机会，我演的人
物用周梅森老师的话来说，是近几
年来没有出现过的一个个性化的
人物，让我遇到很开心，愿意为他
付出全部。”

本报记者 吴翔

! ! ! !“!%&'年网络原创节目
走出去的类型不断扩展，日
趋多元，覆盖网剧、网综、纪
录片等多种类型，以前从东
南亚为主，现在从东南亚扩
展到欧洲地区。”昨天，在第
!( 届上海电视节“精品使
命，时代新声———互联网影
视的引领与担当”论坛上，国
家广播电视总局发展研究中
心党委副书记、视听新媒体
发展报告的常务副总编崔承
浩在解读《!%#$年中国新媒
体视听发展报告》时说，“一
批网络精品综艺节目正在走
向海外，《这就是灌篮》成功
实现了节目模式的出海，成
为中国首档实现海外同步播
出的网络综艺。还有抖音海
外版覆盖已经超过 #(%多个
国家和地区，在 )%多个国家
和地区排名前列，伴随版权
出售和平台走出去，网络视
听节目成为向世界展现真
实、立体、全面中国的主力
军。”
昨天论坛展示了一组数

据，!%#'年中国网络视听用
户规模已经达到了 *+!(亿，

占整体网民的 '*+(,，网络
视听内容行业市场规模已
经达到了 &'*&亿元，同比
增长 (!+',，其中短视频市
场增速最快，同比增长
*))+*,，市场规模去年底达
到了 )-*亿元。

论坛上，优酷、爱奇艺、
腾讯等互联网节目的领军
人物纷纷表示，如今网络原
创节目的质量接近或者已
经达到了广播影视专业节
目水平，!%&'年正向加速精
品化、专业化方向发展，网
络原创节目从依赖 ./、流量
明星转向题材转型、新演员
起用等新型模式发展。一些
平台和创作机构在综艺、微
综艺方面积极探索，现实剧
向好向上，!%#'年网络视听
节目创作队伍坚持深入生
活、扎根群众创作理念和沉
下心的创作姿态，现实类题
材的节目表现亮眼，网络剧
《假如没有遇见你》《网络综
艺》《博物馆一千零一夜》等
对向好向善风气起到了积
极的带动作用。

本报记者 吴翔
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现实主义题材电视剧!人民的财产"亮相

周梅森!这是我最渴望写的作品

2019上海国际电影电视节 特别报道
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! ! ! !“已经到了影像时代，拍摄
纪录片的门槛变得没有那么高
了，因为设备也便宜了，每个人
都可以成为纪录片的作者，每个
人都可以拍摄出非常好的纪录
片。”昨天，第 !(届白玉兰奖纪
录片评委傅红星在“白玉兰纪录
片大师班”上说。傅红星与另外
两位评委马克·爱德华、小谷亮
太一起，教大家如何用镜头记录
我们的生活。

第一招 就近拍
从 #$'(年开始拍摄纪录片

的傅红星，曾拍过成本高达 !%%%

万元的纪录片，“我打听下来，那
好像是目前中国制作成本最高
的、花钱最多的纪录片。”傅红星
说，“其实，拍纪录片就跟做新闻
一样，一个是天下事，一个是身边
事。”天下事，自有像马克·爱德华
这样的大团队去拍，从巴勒斯
坦、以色列拍到越南战争……
“我们平常人没有那么大的

团队，也没有那么多资源。”傅红
星说，“建议你拍摄身边事，成本
会低一点，拍你的亲人，拍你爸
爸妈妈，拍你同学，拍你老师，拍
你住的街道居委会阿姨，社区的
人，捡垃圾的人，垃圾分类的
人。”法国刚刚去世一个纪录片

大师叫瓦尔达，她拍摄过一个
《拾荒者》，她拿低微摄像机，跟
踪巴黎捡垃圾的人。傅红星说他
在北京也拍过，“我拍了之后才
知道，捡垃圾的人也是分帮分
派，一群老乡占这个区域，一群
老乡占那个区域。”马克·爱德华
也建议大家“从小规模开始，拍
短片先开始，有时候可能一小时
就够了。”他也是这样起步的。

第二招 别太长
“必须要在几分钟内抓住观

众，否则就没有继续看下去的欲
望。”这是小谷亮太的建议。

长期活跃在纪录片制作一
线的小谷亮太在谈及当下纪录片
趋势时表示，当下年轻人短视频
的观看习惯，正给纪录片的制作
领域和行业带来非常大的挑战。

“年轻人最关注的是短视频，而不
是长篇巨制，如果超过 #%分钟，
年轻人就不愿意看了。”小谷亮太
认为，这对纪录片工作者而言，就
意味着要转变以往拍摄长篇的习
惯。习惯的转变需要从拍摄的起
点开始，因为纪录片由长变短。

“人的视觉是有生理限制
的，比如说你和你朋友开了一次
派对，吃了很多中国餐，是两小
时的派对。而这两个小时里，你
可以吃到十个不同的中国菜，你
肯定是享受其中。但下一次开 )

个小时的派对，中国菜从 #%个
到 !%个，谁能吃掉 !%个菜？”小
谷亮太这个比方大家都懂了。

第三招 找人剪
提问时间，一位“同学”举手

发问，“老师，我也拍过一些纪录

片，自己做剪辑的时候，发现每
个镜头我都投入了情感，取舍过
程中很痛苦纠结，怎么办？”好
办，三位老师给出的意见出奇一
致———找别人剪。

“我现在都是找剪辑师剪，
就是为了摆脱你的痛苦。”傅红
星说，“因为剪辑师，他会更客观
一点。”吕克·贝松曾经告诉过马
克·爱德华说“如果你太沉迷于
你拍的片子，自己把它剪出来之
后，可能你没有赋予电影生命
力，而是让它死亡了。”小谷亮太
说，“我认识一个剪辑师，也认识
一个摄影师，他们彼此之间总是
吵架，但他们才是真正的合作伙
伴。一定要找到能够批评你的
人，这样你才能更好地发展你的
纪录片。”

本报记者 吴翔


